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我认识丁光训主教，是在上世纪
'%

年代。
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年代末负责联系基督教
工作后，我和我的同事多次专程到南
京他的寓所当面请教。那时丁主教担
任基督教全国两会名誉主席、会长，
不再负责教会的具体工作，但作为深
孚众望的教会领袖，教会大事还会请
他定夺。

丁主教思想敏锐，富有远见，但
又平易近人，说话轻柔，脸上始终保
持着那迷人的微笑。不管他是否同意
你的观点，都会非常耐心地倾听，通
过不断询问弄清你的本意，然后很有
条理地表达他的意见。如有书面材
料，他会从头至尾认真阅读，逐字逐
句进行修改。他信仰虔诚、品德高
尚、学识渊博、为人宽厚，散发着非
凡的人格魅力，是我人生道路上难得
的良师尊长。

如果说吴耀宗先生是中国基督教
的先知，丁光训主教就是中国基督教
的旗帜。

新中国诞生不久，西方世界弥漫
着对新中国妖魔化的气氛，丁主教却
毅然回到了百废待兴的祖国，把自己
投入到了祖国的命运之中。几十年
来，丁主教不仅要求基督徒要热爱自
己的祖国，还不时向外国朋友赞美自
己的祖国，介绍新中国发生的一切积
极变化。他说：“真正的爱国主义为
民族的落后和蒙受的耻辱而忧伤，为
祖国人民的解放和成就而欢乐”。

丁主教认为，“基督徒的信仰就
像有两个中心的椭圆，是两个
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）。基督
教要深深扎根于中国的土壤，才能有
美好的未来。”中国基督教发起三自
（自治、自传、自养） 爱国运动时，
丁主教以严谨的态度深入了解三自爱
国运动的深远意义后，坚定地支持，
并成为真正的旗手。丁主教说，三自
爱国运动是提倡中国基督徒发扬民族
自尊心，热爱祖国，同祖国同胞走在
一起，想在一起，与广大人民群众同
呼吸、共命运，将教会植根于我们祖
国的土地之上。

丁主教是一个有很强使命感和事
业心的人，他一直思考着中国教会面
临的挑战以及正确的回应。
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年
中央提出，要积极引导宗教与社会主
义社会相适应。丁主教积极响应，同
时强调，不能满足于政治表态式的适
应，有思想基础，包括神学思想上的
适应才是真正的适应。丁主教曾这样
描述神学思想建设的远象
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“我们的
前瞻和远景是这样的一个中国教会，
它的神学思想是丰富的，不反理性
的，比较适应中国社会主义社会的，
它能够帮助信徒树立比较和谐和言之
成理的信仰和见证。”

从
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年长达
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年
时间里，丁主教一直担任金陵协和神
学院院长，悉心培养教会人才。几十
年来，从金陵协和神学院走出来的
)%%%

多位毕业生，大多数已成为各
地基督教组织、基督教堂点和基督教
神学院校的中坚力量。

丁光训主教曾与赵朴初、罗冠宗
等十几位全国政协宗教界委员联名提
案，要求恢复
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年宪法中有关宗
教信仰自由的规定。
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年
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月全
国人大通过的新宪法，第
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条关于
宗教信仰自由的条文作了较大修改，
得到了一致肯定。

在国际基督教界看来，丁主教就
是中国教会的象征。丁主教多次率领
中国教会代表团出国访问，介绍中国
教会情况，解读中国宗教政策，发表
具有独到见解的神学演讲，成为外国
基督教界了解中国的一个重要渠道。
《圣经》 上说
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“这必朽坏的总要
变成不朽坏的，这必死的总要变成不
死的。”丁主教已离我们而去，但他
对祖国和民族深沉的爱，对中国教会
深沉的爱，依然坚强有力，永不止
息！（作者为国家宗教事务局局长）

中原作家李天岑，以现实题材小
说著称，尤以《人精》、《人道》、《人伦》
劝诫小说三部曲著名，其作改编的电
视连续剧《小鼓大戏》在中央台
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次播
出，
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多家省市台轮番展播，荣膺第
)9

届电视金鹰奖。他任地级市领导干
部多年，因文而名后兼河南作协副主
席，被戏称“文章太守”。

李天岑少时家贫，有时连红薯饭
都不够饱，为生存担副挑子走村串庄
做剃头匠，深知民生唯艰。曾任职

$9%

万人的县级市邓州市市委书记，此地
花州书院为范仲淹撰《岳阳楼记》处，

他倡导和践行新时代“忧乐精神”。他说，一个领导，要能够为百姓操心费神而失
眠，能够在看到群众贫困时直冒冷汗，才能达到忧的境界。他经常到乡下找人聊
天，田间地头，农家小院，头对头蹲地上，啥都说，很开心，接地气，既了解民情，便
于工作，又可搜集素材。他任职间，是邓州发展最快的时期之一。

处身官场，他看到许多人忘记过去背叛宗旨，落得不好下场，感叹在关键时
候没把握住，就开始写劝诫小说，其作充盈中国先贤的古风遗韵和人生哲思。有
个官员因贪欲入狱后读了他的书，说早看李天岑的书，就不会走到这里。

李天岑为人平和宁静，“看人都是人”，无论谁到他办公室，他都要泡茶一杯，
他说，润喉润心。无论高官布衣，他都要送出楼道，态度谦和。一次，有上访老农在
门口蹲着，他走过去问清啥问题，引到相应部门。老农说，这师傅真好，干啥的？他
说，我种花草的。有作家为孩子上学发愁，他借人大代表视察机会，向校长介绍该
青年作家如何有潜力，校长深受触动，大开绿灯。

未能抛却少年梦，一半勾留是文情。他说，对待生活不留心，就会像河里的水
和天上的云一样，白白地游走蒸发，不留踪影。他随身携带两个包，一个公文包，
一个写作包。写作包里装着书、杂志、剪报本，有意思的故事段子或忽生灵感，马
上记下来，看到好文章剪下来。那次他出差到南方，打出租付钱时，一拉包，赫然
一把剪刀，出租司机脸都唬白了。

作家二月河说：官做得好，文章也写得好的人，历史和现实不多。天岑官当得不
错，作家也当得不错，他对作家这个身份很珍惜，几十年来痴迷创作，很让人佩服。

雷达评价：中国的文学，向来有警世、喻世和醒世的传统，李天岑的笔法，有
劝谕讽喻意味，并杂以河南民间方言，有道德批判精神和喜剧精神，这也许是
其作品受到喜欢的原因。

李天岑女儿对父亲的人生有一个总结：前半生因文得官，后半生因官得
文。
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岁的陈祖德于
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年
$$

月
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日晚在北京协
和医院结束了自己的“棋局”。

如果只是看照片，人们会用儒雅这个词来形容
他，但那些熟悉他，或者与他交过手的人知道，这个
看上去谦和的人，骨子里非常刚毅。他喜欢雨果和拿
破仑，爱看拳击，喜欢和人掰手腕。即使坐在棋盘
前，他喜欢的也是短兵相接，他所代表的“中国流”
布局，就是以快速进入战斗而闻名。

即使对面坐的是大人物，他也不会在棋盘上留情
面。
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岁时，陈祖德和时任上海市市长陈毅下过一
盘棋。这个瘦弱、一说话就脸红的小男孩，一旦捏起
棋子，就忘了老师“要讲礼貌”的叮嘱，而是猛杀猛
砍、步步紧逼。那时，他学棋刚刚
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年，老师是教过
吴清源的顾水如。

陈毅非但没有生气，还对这位小朋友说：“陈祖
德，你要把老前辈的本事都学过来，要超过他们。”
但在那个闭塞的年代，中国棋手只能定期去新华社剪
报，搜集日本《读卖新闻》上每天连载的棋局“豆腐
块”来学习。

上世纪
&%

年代，围棋还承载着中日民间交流的
“政治任务”。第一次去日本，
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岁的陈祖德紧张得
被日本媒体形容为“好像在接受入学考试”。这个看
上去像文弱书生的年轻人，一年后在北海公园悦心殿
里，战胜了被称为“棋仙”的日本九段棋手杉内雅
男———

.

小时鏖战，最后赢了对手半个子。他迅速成
为和雷锋、王进喜一样高大的偶像，还在民间掀起了
一股久违的“围棋热”。

实际上，由于实力悬殊，这盘棋是在日本棋手
“让先”的情况下才获取胜利的。中国棋手还要再过
)%

年才能真正赶超日本。但在当时，陈祖德的胜利
被赋予了某种象征意义，“他掀起了我们赶超日本的
序幕”，聂卫平说。

因为“文革”爆发，纵横交错的棋盘一度变得空
荡荡的。
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年，国家围棋队被撤销，陈祖德被下
放到“五七干校”，后来又分配到北京第三通用机械
厂当工人。他并没有放弃，而是不停地给领导写信，
呼吁恢复围棋。那时，和他一起分配到工厂的还有
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位棋手，经常有围棋爱好者慕名前来找“七君子”对
弈，其中就有黑龙江农场的聂卫平。
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年，在周恩来的努力下，国家围棋集训队
恢复。只不过，已经

;

年没有好好下过一盘棋的陈祖
德在日本一直都在输。有人劝他别下了，可他说：
“一个真正的棋手哪有打退堂鼓的？棋手可以不要命，
但就是要赢，要胜利！”

这个总想着要超越自我的人，即使在五七干校打
土坯时也一样不肯服输。他还和当地人比赛，半天打
)9%

块，最后得了严重的腰肌劳损，下棋时只能用一
只手托着腰。有一次，他和
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个小棋手同时对局，
下完棋腰疼了
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天。“我这辈子，折腾得太狠了。”

去世前，他曾这样对徒弟刘小光说。
$.'%

年，陈祖德开始便血，随后又吐血，被送
入医院检查出罹患胃癌。胃被切除了一多半，又因输
血感染了黄疸性肝炎。即使躺在病床上，他还在问：
“我还能参加比赛吗？”医生没有回答。他把头埋起来
哭了，觉得自己连再拼一次的机会都没了。

但他并没有就此认输。在医院躺了
9

个月，吃半
个煮鸡蛋要花

7%

分钟时间，他就开始以每天
9%%

字
的速度写自传。“作为一个围棋手，我的运动生命是
结束了，但这绝非我的终点，而是我新的起点。陈祖
德可以不是围棋手，但陈祖德永远是一个围棋工作
者。”他说。

让他被更多人记住的，正是这本名为 《超越自
我》的自传。上世纪

'%

年代中期，中央人民广播电
台还以连播的形式播出。许多年轻人中午守在收音机
旁，被他的励志故事所吸引。

跨过死亡这道坎后，陈祖德离开了棋盘，进入国
家体委工作，分管棋牌。
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年，陈祖德重回棋坛，两年后成为中国棋
院第一任院长。在他任内，中国围棋等级分制度和围
棋甲级联赛体系创办。他保持着一些看上去苛刻的生
活习惯，记日记，早上
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点多起床，放弃专车接送，
从方庄步行到天坛附近的中国棋院。

'

点前到办公
室，先下一盘快棋再上班。

刘小光觉得，性格像棋子一样黑白分明的陈祖德
并不适合官场。为了引进国际象棋的一个干部，他和
领导吵了起来。当对方以“要按规矩办”搪塞时，他
放下狠话：“如果你不答应，我就辞职。”

因为健康原因，陈祖德在
9.

岁时提前退休。为
了给家人更好的生活，他去外地讲棋。他不怎么会跟
人谈价钱，有时难免被骗，只能回来跟刘小光念叨：
“这人不地道。”

)%$$

年，死亡隔了
7$

年再次前来赴约。他被确
诊患上胰腺癌。他对刘小光说：“我心里有准备，如
果最后没有希望，我想选择安乐死。”可后来，他似
乎改变了主意。开始和时间赛跑，整理历史上留下来
的经典棋谱。他躺着，除了透析、打点滴，就是摆弄
着架在床上的磁力棋盘，对每一张棋谱进行讲解、注
释。以前，他每周讲一盘棋，生病后速度反而加快
了。只不过他一天比一天瘦，每一次录像的时间也从
最初的

9%

分钟缩短到
$9

分钟。
这个曾经说自己不擅长“收官”的棋手，在
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月
7$

日的下午，突然有所预兆地对刘小光说：“万
一我来不及，后面的棋谱你来帮我整理。”陷入昏迷
前，陈祖德突然想起什么似的翻着整理了一半的棋
谱，念叨着“白

)%

手有问题”。
在死亡赢得这局棋之前，他拼尽全力又落下了一

枚棋子。
（摘自

)%$)

年
$$

月
;

日《中国青年报》）
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月
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日的座谈会大概进行了
$%%

分钟。行政法学者马怀德、廉政制
度建设专家任建明、反腐败研究者何增科、以哲学视角的制度创新为研究特
色的辛鸣、比较政治专家周淑真、行政法学者姜明安、党建杂志《求是》的
研究员黄苇町、政府管理专家程文浩见到了新任中纪委书记王岐山。

这位现年
&:

岁的官员着西装但没打领带，提前
$%

分钟到会场，并打破
以往由副书记主持会议的惯例，在脱稿发言和互动交流中，听取了专家学者
对党风廉政建设和反腐败工作的意见和建议。

“王某人”

周淑真
$$

月
)9

日接到中纪委通知开会的电话。这不是她第一次接到类
似邀请。《新京报》报道，“自

)%%%

年以来，几乎每年，数
$%

位专家受邀
参加中纪委的座谈会。”赴会前一天，有朋友特意提醒：“嘿，周老师，王
岐山的会可要认真准备，是不准念发言稿的。”

果然，笑呵呵的王岐山一进门就声明“新文风新会风”。
首位发言专家开口就是“尊敬的王书记”，话没说完，就被王岐山打断，

他请大家少说客套话，并借用丘吉尔的话“如果给我
9

分钟，我提前一周准
备；如果是

)%

分钟，我提前两天；如果是
$

小时，我随时可以讲”，提醒大
家“说长话容易，说短话不容易”，提高会议效率。黄苇町感觉，“一股新
风扑面而来”。王岐山点评他的发言：“你念了稿子，没有展开。”

对王岐山的干练作风，姜明安也印象深刻，他记得为鼓励专家们放开
讲，王岐山一开始就说，“网络上骂我们的，我都看得听得，何况我们都是
朋友，你们放开讲，不用有顾虑。”

周淑真准备了
$)

分钟的发言。她有些紧张，因为自己就坐在王岐山对
面，发言时书记一直看着她，不过这样她也更有了讲话的冲动，“他真的挺
认真，目不转睛，那眼光是要求我们必须把所思所想讲出来”。
“参加我王某人的会，不能念稿，要深刻思考。”散会时王岐山又强调了一

遍。

观点争鸣

会议的开放作风使得专家学者可以畅所欲言，由于观点不一，还形成热
烈讨论。争论主要集中在两方面。
“第一是反腐败是不是一个长期性的工作，有的专家认为要打持久战，

要长期地反腐；有的认为持久战跟现下公众的期待不一致，要搞攻坚战，快
速遏制腐败势头。这个是一个争鸣。”马怀德回忆说。

姜明安就是提出“持久战”的学者，他提出应该制定一个反腐的
9

到
$%

年规划。
而马怀德觉得，不论是短期还是长期，最根本的还是制度建设，要在法治

轨道上反腐败，“不能靠运动式的反腐。”马怀德记得，听到这里，王岐山还专
门插了一句，“地方好像还挺适应这种运动式的解决问题的思路和方法。”“我
是建议不要搞运动，不要搞风暴，要制度。”马怀德反复强调了这一点。

第二个争论是在财产申报制度上，对于要建立财产申报制度，已达成共
识，问题在如何操作。“是新任领导公开、提拔的公开，还是全都公开，是
只公开房产、工资收入，还是要公开配偶子女移民情况、就业就学情况。”

周淑真和姜明安觉得“一刀切”有困难，全面申报“技术上不成熟”。
周淑真建议“新人新办法，旧人旧办法”，“要升职、从政，就要申报一下。
做几年之后，财产增加的情况就有了一个对比。”她觉得这样操作阻力更小，
更容易实施。

黄苇町赞同，并进一步提出，财产申报可以从房产申报试点，“一套房
价值多少钱，也跑不了”，可以从省级、副省级官员开始试点。

马怀德有不同看法，“我觉得财产公开，应该是全方位公开，不是仅公

开房产、工资收入，对个
人申报的重大事项，组织
掌握的，我觉得都需要公
开，这有利于社会监督、
公众媒体的监督。第二，
我觉得这个公开不应区
分，新提拔的干部要公
开，过去的不公开，这种
差别的安排不符合法律的
平等性质，要公开大家都
公开，不分新老，不管是
提拔的还是不提拔的。”
考虑到具体实施中的问
题，马怀德觉得，可以先
试点，试点后立法，“通
过政府公开法，将官员财
产公开纳入到里面。”

无论是反腐还是财产
申报，对于制度设计，黄
苇町觉得还是要谨慎，
“差的制度比没有制度还
要糟糕。”他记得王岐山
也认同了这一点。

对于学者们的发言和讨论，王岐山听得很认真。

“三把火”与“润物无声”

能够争鸣，是学者们的核心祈盼。
早在今年

;

月份，周淑真就应人民论坛杂志社之约写了讨论新政治观的
稿子，其中大部分是对于反腐败的看法，可是直到

.

月份，稿子也没发。她
暗自嘀咕，“不会是写得太尖锐了吧？”到了十八大前后，两篇文章终于都
得以发表。十八大召开，提出三清政治：干部清正，政府清廉，政治清明。
十八大一结束，周淑真就被邀请参加反腐座谈会，“我觉得，这是新班子要
开工干活啦！”

北京大学宪法和行政法研究中心主任姜明安发言说，新一代中央领导集
体面对老百姓切齿痛恨的腐败，不仅应烧“三把火”，而且应烧多把火。王
岐山总结，“你们说新官上任三把火，我们更希望的是润物细无声，不大搞
动静，但是也不能有困难就不做。”

讨论结束后，王岐山还向与会专家推荐了一本书，“我们现在很多的学
者看的是后资本主义时期的书，应该看一下前期的东西，希望大家看一下
《旧制度与大革命》。”
《旧制度与大革命》，是法国历史学家托克维尔的著作，探讨的是法国大革

命，原有的封建制度由于腐败和不得人心而崩溃，但社会动荡却并未带来革命
党预期的结果，无论是统治者还是民众，最后都被相互间的怒火所吞噬。

对于这次座谈会，姜明安觉得挺振奋。他记得在会议结束时，王岐山
说，“今后我们就是一家人，你们是我们的智囊。”

（摘自《南方人物周刊》
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中国还将继续“摸着石头过

河”，摸出更多更大的石头。

———中央政策研究室副主任
施芝鸿近日驳斥某些言论对“摸
着石头过河”的“歪解”，称邓
小平理论、“三个代表”重要思
想、科学发展观是中国摸到的三
块大石头。

十八大报告不是文言文，不

必过于解读；也不是小学课本，

不必像孩子那样背诵复述。十八

大说要改革，你就说你怎么改就

好了。

———教育部前发言人王旭明
微博转发一位领导干部的学习体
会。

第一，长篇小说因体积大、

包皮厚，容易掺假注水，泥沙俱

下。而短篇因篇幅短小，节奏均

衡，不容杂芜和放纵，更接近诗

性和纯粹文学艺术的本质。第

二，短篇小说一般来说都是攻其

一点，不及其余，对现实有极强

的穿透力。第三，短篇小说出

手快，能对现实做出快速反应，

以速度体现其力量。其四，短

篇小说还被称为礼貌性文体，

因为阅读起来无须占用读者多

少时间。

———作家刘庆邦反对时下盛
行的长篇崇拜。

中国资本市场是为融资者设

计的，为国企改革设计的，而不

是为广大投资者设计的。

———北京大学金融与证券研
究中心主任曹凤岐谈股市制度。

张 蕾 麻丹彤 张 瑞

丁光训

爱不止息
王作安

“文章太守”李天岑
鲁 钊

陈
祖
德

王
晶
晶

围 棋
大 师

落 下 最 后 一 子

王岐山 任晨鸣摄

丁光训主教

陈祖德与孩子们对弈

官员作家李天岑


